

DE LA MORT SOCIALE A LA MORT SOLITAIRE

LES PETITS FRÈRES DES PAUVRES DRESSENT LE BILAN 2024 DES PERSONNES ÂGÉES RETROUVÉES MORTES CHEZ ELLES DES SEMAINES, MOIS OU ANNÉES APRÈS LEUR DÉCÈS

En 2024, plus de 30 personnes âgées victimes de mort solitaire, ont été retrouvées chez elles plusieurs semaines à plusieurs années après leur décès. Pour les Petits Frères des Pauvres qui dénoncent chaque année ces situations inacceptables ne faisant l'objet d'aucune statistique officielle, ces morts solitaires, qui ne touchent pas seulement les aînés, sont la conséquence la plus extrême de l'isolement social¹. Cette année, l'Association souhaite tout particulièrement sensibiliser le grand public avec une communication appelant à la mobilisation citoyenne pour éviter ces situations inhumaines et inacceptables.

Chaque année, les Petits Frères des Pauvres recensent les morts solitaires de personnes âgées à partir d'articles de presse :

- Janvier 2024 - Montpellier (34) : une femme de 68 ans retrouvée morte dans son appartement **plusieurs semaines après son décès**
- Janvier 2024 - Chalon-sur-Saône (71) : un homme de 70 ans retrouvé mort dans son appartement **plusieurs semaines après son décès**
- Janvier 2024 - Montfleur (39) : un couple de 91 ans retrouvé mort dans leur maison **plusieurs semaines après leur décès**
- Janvier 2024 - Fontenay-sous-Bois (94) : une femme de 90 ans et son fils d'une soixantaine d'années **retrouvés morts dans leur appartement plusieurs semaines après leur décès**
- Février 2024 - la Ciotat (13) : un homme âgé retrouvé mort dans son appartement **au moins un mois après son décès**
- Février 2024 - Caen (14) : une femme de 80 ans a été retrouvée morte dans son appartement **entre 1 et 4 mois après son décès**
- Mars 2024 - Bernis (30) : une femme de 75 ans retrouvée morte dans sa maison **plus de 4 mois après son décès**
 - Mars 2024 - Morlaix (29) : un homme de 73 ans retrouvé dans son appartement **15 jours après son décès**
 - Mars 2024 - Bonneuil-Matours (86) : une femme de 63 ans retrouvée morte dans sa maison **trois mois après son décès**
- Avril 2024 - Abbeville (80) : un homme d'une soixantaine d'années retrouvé mort dans son appartement **un mois après son décès**
- Avril 2024 - Taupont (56) : un homme de 77 ans retrouvé mort dans sa maison **plusieurs années, voire 10 ans après sa mort (trouvé en décembre 2023 mais médiatisé en 2024)**
- Avril 2024 - Peronne (80) : une femme de 72 ans retrouvée morte dans son appartement **deux ou trois mois après son décès**
- Avril 2024 - Beauvais (60) : un homme de 60 ans retrouvé mort dans son appartement **plusieurs semaines après son décès**
- Avril 2024 - Montargis (45) : une femme de 67 ans retrouvée morte dans son appartement **15 mois après son décès**
- Avril 2024 - Albertville (73) : un homme de 74 ans retrouvé mort dans une maison **plusieurs mois après son décès**
- Mai 2024 - Tinquieux (51) : un homme de 65 ans retrouvé mort dans son appartement **trois à 4 semaines après son décès**
- Juin 2024 - Brest (29) : une femme de 69 ans retrouvée morte dans son appartement **6 mois après son décès**
 - Juillet 2024 - Avignon (84) : un homme de 71 ans retrouvé **mort dans sa maison 2 ans après son décès**

[1530 000 personnes âgées sont en situation de mort sociale, selon le dernier baromètre des Petits Frères des Pauvres](#)

Depuis 1946, les Petits Frères des Pauvres luttent contre l'isolement et la solitude des personnes âgées, prioritairement les plus démunies. Par nos actions, nous recréons des liens leur permettant de reprendre goût à la vie et faire partie du monde qui les entoure. Vivre tout simplement.

CONTACTS PRESSE

Isabelle SENECAI

isabelle.senecal@petitsfreresdespauvres.fr 07 71 91 59 29

Meryl LE BRETON

meryl.lebreton@petitsfreresdespauvres.fr 07 71 92 87 87

- Juillet 2024 – Saint-Avoid (57) : un homme de 68 ans retrouvé mort dans son appartement **2 mois après son décès**
- Août 2024 – Bagnols-sur-Cèze (30) : un homme de 72 ans retrouvé mort dans son appartement **6 mois après son décès**
- Août 2024 – Saint-Marcel (27) : un homme d'une soixantaine d'années retrouvé mort dans son appartement **15 jours après son décès**
- Août 2024 – Angers (49) : un couple d'octogénaires découvert mort dans leur maison **plusieurs semaines, voire mois, après leur décès**
- Octobre 2024 – Dijon (21) : un homme de 63 ans retrouvé mort dans son appartement **5 ans après son décès**
- Novembre 2024 – Agen (47) : un homme de 72 ans retrouvé mort dans son appartement **deux à trois semaines après son décès**
- Novembre 2024 – Carpentras (84) : une femme de 77 ans retrouvée morte dans son appartement **au bout de plusieurs mois**
- Novembre 2024 – Rennes (35) : une femme d'une soixantaine d'année retrouvée morte dans son appartement **plusieurs semaines après son décès**
- Novembre 2024 – Loudéac (22) : une femme de 69 ans retrouvée morte dans sa maison **plusieurs semaines après son décès**
- Décembre 2024 – Nîmes (30) : une femme d'une soixantaine d'années retrouvée morte dans son appartement **deux à trois mois après son décès**
- Décembre 2024 – Plérin (22) : un homme et une femme d'une soixantaine d'années retrouvés mort dans leur appartement **plusieurs semaines après leur décès**

Sources : Midi Libre, le Journal de Saône et Loire, La dépêche, actu.fr, La Provence, Ouest France, la gazette de Nîmes, France bleu, Centre presse, le Télégramme, le courrier picard, la république du Centre, 20 Minutes, l'Union, objectif Gard, Paris Normandie, Sud-Ouest, Public, France 3 régions.

Si ces « drames de la solitude » ont été médiatisés, les Petits Frères des Pauvres ont pris connaissance d'autres morts solitaires qui n'ont pas été relayées, notamment via les réseaux sociaux.

L'association a également relevé des situations de mort solitaire pour des personnes moins âgées comme en

- Septembre 2024 – Camembert (61) : le corps d'une femme de 57 ans a été retrouvé à son domicile, **trois mois après son décès**
- Octobre 2024 – Sézanne (51) : un homme d'une cinquantaine d'années a été retrouvé mort à son domicile **plusieurs semaines après son décès**.

Terribles révélateurs de l'appauvrissement des liens sociaux et de l'invisibilité de certaines personnes, ces morts solitaires interrogent sur notre capacité à prendre soin des plus seuls et des plus fragilisés et à leur éviter l'ultime affront d'une mort seul, **ignoré de tous, sans que personne ne s'inquiète ou ne s'alarme**.

Les Petits Frères des Pauvres appellent les pouvoirs publics, aux échelles nationales comme territoriales, à **mener une politique préventive beaucoup plus ambitieuse de lutte contre l'isolement grandissant des personnes âgées**.

Les propositions des Petits Frères des Pauvres

- **Alerter les pouvoirs publics sur l'urgence de créer** un Observatoire de la Mort Solitaire.
- **Mener des expérimentations** avec les établissements bancaires, la Poste, les distributeurs d'énergie, les services du Trésor Public pour **tester la mise en place d'un système alerte en cas d'anomalie** (aucun mouvement sur les comptes bancaires, plus de consommation d'énergie, boîte aux lettres qui déborde...)

Depuis 1946, les Petits Frères des Pauvres luttent contre l'isolement et la solitude des personnes âgées, prioritairement les plus démunies. Par nos actions, nous recréons des liens leur permettant de reprendre goût à la vie et faire partie du monde qui les entoure. Vivre tout simplement.

CONTACTS PRESSE

Isabelle SENECAI

isabelle.senecal@petitsfreresdespauvres.fr 07 71 91 59 29

Meryl LE BRETON

meryl.lebreton@petitsfreresdespauvres.fr 07 71 92 87 87

- **Mieux identifier les personnes âgées isolées grâce à un renforcement de la coordination des acteurs du territoire** : services sociaux, professionnels de santé et médico-social mais aussi commerçants, artisans.
- **Faire appel à la mobilisation citoyenne pour renforcer les solidarités de voisinage.**

Derrière les signes. L'Association lance un appel à la mobilisation citoyenne à travers une campagne de communication digitale.

Pour éviter ces situations inhumaines et inacceptables, certains signes doivent nous faire réagir. Nous pouvons tous, à notre échelle, être acteur et repérer les signes - <https://mort-solitaire.petitsfreresdespauvres.fr> Ensemble, soyons vigilants et luttons contre la mort solitaire.



Depuis 1946, les Petits Frères des Pauvres luttent contre l'isolement et la solitude des personnes âgées, prioritairement les plus démunies. Par nos actions, nous recréons des liens leur permettant de reprendre goût à la vie et faire partie du monde qui les entoure. Vivre tout simplement.

CONTACTS PRESSE

Isabelle SENECAI

isabelle.senecal@petitsfreresdespauvres.fr 07 71 91 59 29

Meryl LE BRETON

meryl.lebreton@petitsfreresdespauvres.fr 07 71 92 87 87